



**Nombre del alumno:**

Johana Nazareth Vázquez Flores

**Nombre del profesor:**

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Nombre del trabajo:**

Control de lectura “diagnóstico comunitario”

**Materia:**

Interculturalidad y Salud I

**Grado:**

1ro A

Comitán de Domínguez, Chiapas a 21 de Septiembre 2020

## ~ Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Esto va a permitir identificar las necesidades de la población y los recursos que tiene para proponer soluciones que sean viables a las problemáticas.

El diagnóstico incluye 3 ejes

- 1- Necesidades de la población, problemas sociales y de salud - enfermedad
- 2- Determinantes sociales
- 3- Recursos y servicios

La salud pública se enfoca en riesgos y daños, por otro lado se debe incluir aspectos positivos con lo que le añaden un cuarto eje, que es:

### 4- Fortalezas de la población

Dentro de este diagnóstico existen dos perspectivas, una se vincula con los servicios de salud y la otra integra la participación poblacional.

El enfoque de ecosalud ha sido vinculada con las problemáticas de salud y el ambiente. Este enfoque promueve la participación de la población en la identificación del problema y en la comprensión del mismo. Consideraron tres principios que fueron planteados por Lebel para el diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud; transdisciplina, género y equidad y participación comunitaria. Este estudio tuvo como objetivo analizar las características de dicho diagnóstico en comunidades rurales y urbanas en México.

Ahora bien, en lo que son los métodos, los diagnósticos de salud fueron efectuados en la Nopalera y en Atlahuayan ambas localidades de México. Este diagnóstico lo realizaron equipos constituidos por profesoras, estudiantes y el perfil que estos integrantes debían tener era en el área de: medicina, enfermería, epidemiología, ing. ambiental, antropología, nutrición, psicología, bioquímica y educación, pero también participaron autoridades locales, representante religioso y grupos poblacionales.

El diagnóstico de salud consta de cinco fases

1. **Recolección de información en fuentes secundarias**, aquí se consultan bases de datos de fuentes secundarias, libros de historia local y registros de los servicios de salud estatal y nacional
2. **Acercamiento**, hubo contacto con habitantes y las autoridades de la localidad y también se identificaron condiciones físico-ambiental y sociales de religión.
3. **Diagnóstico**, la recolección de información, utilizaron componentes cuantitativos y cualitativos
  - El componente **cualitativo** consistió en el registro etnográfico de los eventos que se presentaron, la cartografía social y una asamblea comunitaria en la que la llamaron "convivio"
  - El componente **cuantitativo** incluyó formatos para recabar información, como son los certificados de defunción de 1986 a 2010 para así analizar las causas de la mortalidad, datos sociodemográficos, causas de demanda de consulta, morbilidad y

recabados de servicios de salud estatal y nacional y también los cuestionarios de datos sociodemográficos, características de la vivienda y los servicios públicos, este cuestionario se aplicó en todas las viviendas de la localidad rural y en una muestra de la urbana.

4. **Fase de priorización**, aquí se identificaron los problemas, y se dio el análisis de problemas y priorización.

5. **Devolución de resultados**, se presentó delante de la población, autoridades locales y municipales de la zona rural para así enfrentar algunos problemas que se identificaron en el diagnóstico de salud.

Ahora, como resultado se obtuvo que en la comunidad rural participaron en cada fase del diagnóstico, los resultados de priorización fueron enfermedades y los determinantes sociales y ambientales, como también la contaminación del río, falta de agua y de oportunidad y en la comunidad urbana fue el determinante social y ambiental.

El enfoque ecosalud aborda la equidad y el género como un solo principio. Ya que no se puede hablar de equidad sin abordar el género y viceversa. El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta principal del personal de salud y de las autoridades sanitarias, esto para tomar decisiones, muchas limitadas para la obtención de datos como son las estadísticas.

El diagnóstico de ecosalud sirve para así procurar un acercamiento con las poblaciones y para generar conocimientos que conduzcan a la acción de manera conjunta y que dé respuesta a las necesidades.

## Referencia bibliográfica

(Arenas-Monreal, Cortez-Lugo, Parada-Toro , Pacheco-Magaña, & Magaña-Valladeres , 2015, pág. 8)